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朱山坡 林 森

无论在哪里写作无论在哪里写作，，都必须面对世界都必须面对世界

把每一篇都当把每一篇都当““成名作成名作”“”“代表代表
作作””甚至最后一篇去写甚至最后一篇去写

林 森：山坡，你好，让我们从诗歌开始吧！

我总感觉，你虽然一直以小说家尤其是短篇小说

家为大家所称道，但我在阅读你的作品之时，总

感觉到其中蕴含着浓郁的诗意。我知道，你早期

有过狂热的诗歌岁月，这些年也陆陆续续发了一

些诗歌，最近还发表了反映地方诗社兴衰的长篇

小说《蛋镇诗社》，可以说，诗歌是铭刻在你的内

心深处的，你可以先说说自己跟诗歌的渊源。

朱山坡：我怀疑所有的诗人最初都是突然

地、毫无先兆地喜欢上写诗的。1986年上初中，

有一天我从杂志上读到几首诗，回到教室便开始

写诗了。后来，同学们沉迷于金庸、琼瑶，我喜欢

读席慕蓉和朦胧诗。当时正好学校有一个老师

写诗，镇上有一个叫谢夷珊的高中生也写诗。我

从他们那里借阅到大量的《诗刊》、《星星》诗刊、

《诗选刊》、《绿风》等诗歌杂志，狂热地爱上了诗

歌。那时候，听说镇上成立了一个诗社，还铅印

了一份诗报，虽然我从没有参加过这个组织，也

没见过诗报，但我对诗社无限向往，希望等我把

诗写好了他们就能吸收我入社，我将成为诗社的

得力干将。然而，诗社很快便“作鸟兽散”，原因

不明。后来也从没有见过他们，只是从谢夷珊口

中知道他们的点点滴滴。然而，正是这些碎片式

的信息让我对他们充满了想象。三十多年了，我

一直把他们“养”在脑海里。2000年左右，家乡

北流一帮朋友创建了一个叫“漆”的诗社，我加入

其中又重新疯狂地写诗，办诗歌活动，编印内部

诗刊（又称民刊），玩得不亦乐乎。那时候互联网

刚兴起，我热衷混迹各类诗歌论坛、小说论坛，参

与争论、吵架，好生热闹，视野和思路一下子打开

了。那段时间没有持续几年，却对我的诗歌创作

影响深远，我十分怀念那些日子，同时也经历了很

多有趣、好玩的事情。诗歌是诗人的冲锋号，诗社

是诗人的集结号。没“玩”过诗歌，永远不知道诗

人的幼稚、可爱和疯狂。我向来敬畏诗歌，敬重诗

人。长篇小说《蛋镇诗社》就是致敬所有给世界

带来诗意的人。现在我依然读诗、写诗，我希望

自己能像诗人那样思考，像诗人那样生活。

林 森：确实，对于一个立志写作的人来讲，

年轻时候的诗歌经历是至关重要的。不过，你最

早为文坛所熟知，却是通过小说，比如，二十年前

在《花城》杂志的“花城出发”栏目推出的两篇小

说，之后在《天涯》发表的《陪夜的女人》《跟范宏

大告别》等，给人一种出手不凡眼前一亮的惊艳

感。可以说，一个作家早期的登场方式，对其后

来的写作，是会产生极大影响的。你可以说一说

“出道”的经历。

朱山坡：诗歌虽好，却不是久留之地。因为

我发现诗歌并不能满足我虚构故事和塑造人物

的热情。一起“捣鼓”诗社的伙计们仍在热火朝

天地写诗，而我悄然转赛道开始写小说了。但我

对小说写作几乎一无所知，疯狂地补课，从网上

下载打印传说中最好的短篇小说，一个字一个字

地琢磨，慢慢开窍，知道什么样的小说才是好小

说，然后朝着心目中的经典去写。因为那时候我

已经三十岁“高龄”，又在政府办公室忙于写公

文，觉得留给我写小说的时间不多了，不能跟同

行拼数量，所以每写一篇都把它当成“成名作”

“代表作”甚至最后一篇去写，奔着“经典”去写，

用尽心思，拼尽全力，一辈子写好这一篇就够

了。直到现在，我仍然这样怀揣这样的想法。

林 森：我很好奇，到了 2017 年，你其实已

经是一个很有影响力的作家了，为什么在 2017

年，你还选择回到校园，到北京师范大学再读一

个作家班的硕士？而且，可以看到，读完这个作

家班后，你的生活还有了诸多变化。重回校园，

到底出于什么考虑？

朱山坡：我自认为是一个喜欢学习的人，读

书是一件很快乐的事情。大学是一个学习氛围

很浓的地方，我一直很向往。而且，我有知识恐

慌症，总觉得自己读书少，需要补课，犹如空中加

油。相对于其他来说，闲下来集中时间学习是最

好的选择。2016年年底，突然接到邱华栋老师

打来的电话，动员我报考鲁院北师大联办研究生

班，我毫不犹豫就答应了，还担心考不上呢。在

北师大读书期间，很自律地挤地铁去上课，在学

校图书馆里转悠，看黑压压的乌鸦……我的考勤

是不错的。没课的时候，待在鲁院睡觉、写作，走

路去电影院、火锅店、大悦城、红领巾公园，都挺

好。离开北京返回工作单位，感觉还是有点不一

样，似乎又成长了，朋友们说我的书呆气又加重

了。意犹未尽，很快我从作协调到了广西民族大

学工作，办公地点就在图书馆大楼里。除非必须

外出，否则我几乎每天都在办公室，即便是寒暑

假期间。

林 森：在北师大期间，你写出了《蛋镇电影

院》和《南国佳人》等作品，其中，《蛋镇电影院》的

影响是挺大的，其中的多个短篇，在各期刊发表

时产生了很好的影响，结集成书后，既是一个短

篇小说集，也可以当作一个长篇来看待。这部作

品延续了你之前《风暴预警期》的风格，地方性的

独特幽默与情感的共通性相互融合，感人至深，

被称为“坡式小说”。你写这部作品的时候，在风

格、表现形式上有什么考虑？

朱山坡：写《蛋镇电影院》跟你脱离不了干

系。你还记得在北师大最后一堂英语课吧，我讲

了我小时候的理想，荒唐而有意味，你鼓动我写

出来。我问你，我写出来你们《天涯》敢发吗？你

认真地说：“有什么不敢的？”于是我便写了短篇

小说《胖子，去吧，把美国吃穷》。写完这个后，

“电影院”在我的脑海里一下子波涛汹涌，浪花激

荡。那几天，我把题目列了出来，然后按部就班

一篇一篇往下写，一共写了17篇。我骨子里是

一个幽默和忧郁互相拉扯的人，在这部小说里体

现得比较充分。这是一部围绕电影院来讲故事

的主题小说集，有时候我把它当成长篇小说，但

又有些胆怯，直到后来读到毕飞宇评论奈保尔

《米格尔街》时的一段话，我才没那么纠结：“不好

的作家可以将长篇写成短篇，好作家可以把短篇

集子写成长篇。”以短篇的形式写长篇固然有它

的局限和缺憾，但我认为自己短篇写起来更得心

应手，更有力量，更体现自己的风格。我追求有

力量有爆发力的小说，像在拳击台上比赛。

““新南方写作新南方写作””并非狭隘地强调并非狭隘地强调
地域的意义地域的意义，，而是找到写作的态度和而是找到写作的态度和
方式方式

林 森：你前面也谈到，北师大毕业后，你的

职业生涯发生了很大转变，你先是进入广西民族

大学，之后不久，你又从高校离开，前往广州当专

业作家，这种身份的频频改变，对于写作者来讲，

其实是很影响写作状态的。你是如何适应这种

变化的？或者说，你是出于什么理由，在这个年

纪，不断变换身份和工作地点？

朱山坡：我一直喜欢“漂泊感”。我在粤语文

化区长大，广州是我从小就十分向往的城市、大

地方，它像一个巨大的谜横亘在我的脑海里。一

个机缘巧合让我有机会到广州工作。我在广西

生活五十年，觉得挺好的，离开广西我还是纠结

了许久的。待在广州，并不全是为了文学。文学

只是生活的一部分，甚至是很小的一部分，世界

很宽阔，不一定要偏安一隅，与舒适相比我更想

丰富自己的人生。无论在哪，都是换个地方生活

而已。没有哪段经历是白费的。在广州当专业

作家也将是一段难得的经历，一个全新的环境，

五湖四海，人潮涌动，川流不息。我对写作环境

并不十分挑剔，在广州也很宅，基本上都待在大

学城，买了一辆小电驴，北亭村菜市场几乎是我

每天要去的地方。住在工作室，连租房都省了，

经常整天都在工作室。随遇而安，不必想太多，

把自己照顾好，过好每一天，有余力而著文。

林 森：当然，从某种广义的角度上来讲，你

的迁徙，仍然是在所谓“新南方”的范围内。这就

不能不说到，这几年和你的写作贴得比较紧的

“新南方写作”这个说法。还记得我们在北京读

硕士研究生时一起“回望”南方的那些散发性想

法，我们都写了一系列“南方”特点更显著的小

说……关于这个话题，你谈得也比较多了，这一

次你可以切换一下角度，谈一谈当“新南方写作”

和你产生联结之后，你感觉到你的写作或者说文

学界对你的看法、期待，有没有一些新的变化？

朱山坡：我们在北京读书的时候，哪怕站在

十里堡俯瞰南方，距离感和边远感都会油然而

生。因此我和你、陈崇正等对“南方”有比较深入

的交流。后来我们都参与了“新南方写作”的讨

论，大家的观点和论述很有见地和启发性，对我

而言，最大的收获可能就是自我“定位”更自觉

了，方位感更强了，身份的确认更坚定，我就是一

个“南派”作家，不必自惭形秽，也不值得沾沾自

喜，既不俯视，也不仰望。南方博大而浩瀚，细密

而真实。但我们不能狭隘地强调地域的意义，而

是找到写作的态度和方式。无论在哪里写作，都

必须面对世界，不仅仅是在南方或中国写作，而

是“在世界写作”。我在努力加强“南方”的特点，

写出新意，提高辨识度。我注意到了你的海洋题

材小说，就是一种“很南方”的新小说。我十分期

待在南方写作的作家有更多更有标志性的文本，

为“新南方”添砖加瓦。

林 森：是的，对于作家来讲，最重要的是出

作品而不是被加冕。从作品的角度来讲，毫无疑

问，你在短篇上的努力最为大家所称道。近年

来，你的《深山来客》《萨赫勒荒原》《日出日落》

《一个夜晚，有贼来访》等短篇，都在各个向度上，

探索了当代短篇写作的可能性。但你也知道，在

当下的小说领域，无论是阅读、评论还是市场，都

更加青睐有命运感的长篇；从改编的角度来讲，

也更加关注把故事讲得风生水起的中篇——书

写短篇，稍不留神，就会被错过、被无视，在某种

程度上来讲是更加吃亏的。而你如此专注于短

篇小说，是出于什么考虑？

朱山坡：我对短篇小说特别上心。在刚开始

学写小说之初，我受到了全世界的短篇小说杰作

的影响和鼓舞。比如福克纳、马尔克斯、契诃夫

这些大师的短篇令我着迷。那时候,莫言、苏童、

余华、王朔各推荐了二十篇世界上最好的短篇小

说，这些小说成了我反复阅读、解剖、玩味的对

象，我觉得它们是皇冠，是钻石，是炸裂的闪电，

是我“毕生有此一篇足矣”的追求。我也是这样

做的，一直在努力写出那样“好到极致”的短篇，希

望能一步步地接近，感受触摸到顶尖的感觉。写

着写着，不知不觉二十年过去了，以至于几乎荒废

了中、长篇。尽管对中长篇很羡慕，大部头摆在那

里，市场收益、影响力俱佳，谁不羡慕呀，短篇就像

是散兵游勇，不排山倒海，不摧枯拉朽，很难写出

“史”的浩瀚。连影视公司都不太在意短篇小说。

但我是执着于把短篇“玩”到极致，正如一个剑客，

埋头专注于磨一把短刀，年过半百还没磨成，心

仍不甘，仍有耐心，只能继续磨下去。

林 森：《风暴预警期》《蛋镇电影院》和刚刚

面世的《蛋镇诗社》，可以说，你通过这三部既有

短篇精巧又有长篇厚重的独特作品，构建了自己

的“蛋镇”世界，亮出了自己的“蛋镇”坐标，完成

了“蛋镇三部曲”的书写。之前的《蛋镇电影院》

还被很多同行羡慕。可以说，你的“蛋镇三部

曲”，不仅仅在文学地理上有延续性，其风格也有

延续性，那就是“以短篇的形式写长篇”，这样的

结构，当然可以很好发挥你短篇写作的才能，但

也会有人提出疑问，这样的写作，会不会是在结

构上回避长篇小说写作的难度？你自己对当前

中国的短篇、长篇的看法又如何？

朱山坡：我相信小说有一万种写法。结构很

重要，但结构也有很多种。我并非不屑线性叙

事，只是有时候对严格遵守“公序良俗”小说规范

的写作感到厌倦。我试图用一种蓬松、杂芜、不

规整的方式讲述一段过往，像经营一块菜园，菜

苗固然重要，但对杂草也很珍惜，让它们各自生

长，彼此映衬，一枝一叶皆是春色。《蛋镇电影院》

《蛋镇诗社》都是以短篇的形式写长篇，实际上是

主题短篇集，这种写法并不新鲜，国外有很多。

这样的写作难度也很大，像做一个拼盘，设计一

座花圃，对每一个细节的极致追求已经竭尽所

能、倾尽所有，有时候无暇顾及其他。当前烂短

篇很多，烂长篇也不少。我阅读长篇的时候也像

阅读短篇那样细读，如果读完一部被捧得老高的

长篇却大失所望的话，我会生气。但读了一个烂

短篇不会生气，因为没有浪费我多少时间。世界

上只有好作品和烂作品之分，跟长短没有多大的

关系。

““面向世界写作面向世界写作””是一种姿态和自觉是一种姿态和自觉

林 森：你刚刚发表的长篇小说《蛋镇诗

社》，跟你文学里的故乡蛋镇有关，更跟诗歌有

关。我们都知道，在上世纪80年代的时候，诗歌

曾经在中国引发过诸多狂热，从年龄上来讲，你

没有赶上诗歌狂热期的最高潮，但也赶上了一个

尾巴。你的《蛋镇诗社》写了一个小地方一群尴

尬的无名诗人，又在某种程度上，写下了那个时

期一代中国人的隐秘心灵史。这段心灵史，很多

作家是不愿去提的，总觉得回头去看，少年时的

诗歌岁月太傻、太笨、太稚嫩、太癫狂……总之，

就是说起来，总是避免不了尴尬，可你把那一段

傻里傻气又无比珍贵的内心历程书写了出来，这

在中国的长篇小说里，是少见的。我们都知道，

近年来有些小说缺少轻盈、诗意和想象，而你这

部长篇的独特性也就在这里，你从现实的污泥中

拔腿，告诉读者，我们还可以诗意地飞翔——即

使飞翔的姿势有点傻。可以说，这部长篇，在中

国近年来的长篇小说创作当中，是一个特例，你

怎么定位自己这个长篇？

朱山坡：在我的少年时代，我觉得诗人是至

高无上的称号。如果我是一个真正的诗人，我一

定会无比自豪地走过家乡的每一寸地方，我才不

管别人怎么看我。在上世纪80年代末，我正在

家乡小镇上读初中，接触到了诗歌，但并不知道

诗歌在中国引发过诸多狂热。镇上还有人因为

在公开刊物发表了几首诗竟被著名大学免试录

取，我也曾幻想“步其后尘”，未果。多年后，我

参加了诗社，参与了跟随互联网时代到来的诗

歌浪潮，见识了以诗歌名义奔走呼喊的各式人

等，他们身上有天真可爱、闪烁着理想主义光芒

的一面，也有幼稚、癫狂和低俗的一面。相比之

下，八十年代那批诗人可能更纯粹更奔放更无

畏，也更执着更荒唐更悲壮，内心更波澜壮阔，

他们真有改变世界的冲动和莽撞。我想把他们

的心灵深处的隐秘挖出来，通过他们再现那个

野性勃勃、朝气冲天、敢想敢做的特定时代，为

他们立传、为“荒唐”正名。但我并不想把它写

成文人小说，而且刻意避免。我不喜欢文人小

说，更不愿意调侃、嘲讽、轻慢文人。《蛋镇诗社》

里的每个人都是普通人，没干过惊天动地的大

事，诗社解散后大部分成员各奔东西，远离诗

歌，销声匿迹，成为芸芸众生的一员。我就想告

诉大家，那个时代，是一个诗意蓬勃的时代，是

一个满大街散发着理想主义的时代，哪怕轻如

蝼蚁的普通人对未来也充满希望和信心。“怀念

八十年代”这个话题很小资很矫情，我无意为它

增补什么，我只是单纯想为当代文学增加一部

关于诗意和理想的小说。从写法上看我觉得有

新意，独具一格，我希望它不是一部烂长篇，读

者读完后不生气。

林 森：在写作上，回到故乡与远望世界，其

实是同步存在的，在不断挖掘地方经验的同时，

也需要具备一个望向世界的视野，观察你近年的

写作，其实也是在这两个向度上不断交融、延

伸。你认为应该怎么秉承文学的审美？

朱山坡：“面向世界写作”是一种姿态和自

觉。大家都在眺望世界，否则就不能理解为什么

大家为什么那么热爱翻译作品、那么关注世界文

坛。虽然我们不应该妄自菲薄，也不必过于焦

虑，但确实也该反省一下自己的写作，是否受到

了浮躁、喧嚣的影响。跟风式、揣摩式、趋利式写

作是多年的风气，无可厚非，我没有那么清高，但

我总想写一些“孤芳自赏”式的小说，心目中理想

的小说。吾道不孤，面对世界经典，不忘初心，以

它们为标杆，像朝圣一样匍匐前行。自然，越往

前越艰难，越孤独，要不断自加“难度”。走平坦

的路、走下坡路是容易的，遇到难关、险关绕道走

就是了，这样的写作有意义吗？值得我们去努力

一辈子吗？

林 森：最后一个问题，我发现你经常回到

你的老家北流，经常跟老伙计一起玩，很松弛

的状态，这是因为专业作家相对松弛的时间管

理所带来的“福利”吗？反正，对于我来讲，被

困于编辑工作与日常生活，常常有没法抽身的

疲惫感，你怎么看待目前自己的生活状态？换

句话说，你建不建议我也找个地方去当一当专

业作家？

朱山坡：我现在是专业作家，相对自由多了，

因此经常回老家跟那帮喜欢文学、曾经一起捣鼓

诗社的老伙计一起，喝喝茶，蹲路边摊吃碗猪杂

粉，去大排档喝点小酒，聊聊世事家常，也聊点文

学，互相打打气，互相提醒“保命第一，写作第

二”。有时候到乡下去闲逛，看看残存的儿时痕

迹。如果有空，我便想回家看看，可能是到了思

乡怀旧的年纪。有时候觉得多写一篇少写一篇

并不会产生什么影响，也改变不了什么，生活才

是最重要的。我理解你现在的状态，中年人的疲

惫，左肩右肩都压着担子，扛着很累，撒手又可

惜，甚至无从撒手。但当专业作家也并非完美的

选择，专业写作相当于“退休”状态，与文学现场

慢慢会疏离，甚至接触的人都会越来越少，时间

管理全靠自觉，慢慢就会过于松弛，对个人的自

控能力是极大的考验。人到中年，任何选择都有

得有失。有时候，我竟然认为写作跟时间关系不

太大，关键还是靠才华。给再多的时间和自由未

必能写出好作品。产量高也是才华的一部分，我

们经常以某某某先生为例，就此早已经达成共

识。因此，虽然你才华横溢，但我并不建议你在

是否“专业”上过于纠结。

朱山坡，广西作协副主席，现为广

州文学艺术创作研究院专业作家。出版

有长篇小说《懦夫传》《风暴预警期》，小

说集《灵魂课》《十三个父亲》《蛋镇电影

院》《萨赫勒荒原》，诗集《宇宙的另一

边》等，曾获郁达夫小说奖、林斤澜短篇

小说奖、欧阳山文学奖、石峁文学奖、

《钟山》文学奖、高晓声文学奖、广西文

艺创作铜鼓奖等

林森，编审、一级作家，《天涯》杂志

主编，海南作协副主席。出版有《小镇》

《捧一个冰椰子度过漫长夏日》《海风今

岁寒》《小镇及其他》《书空录》《唯水年

轻》《海里岸上》《乌云之光》《暖若春风》

《关关雎鸠》《岛》《海岛的忧郁》《月落星

归》《乡野之神》等。曾获茅盾新人奖、人

民文学奖、百花文学奖、华语青年作家

奖、北京文学奖、长江文艺双年奖等
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